

# DESSINE-MOI UN JARDIN

TEXTE ANDRÉE-ANNE LÉONARD

*Leurs matières premières portent des noms de roses et de pétunias, leurs préférences vont à la poésie des fleurs et au refrain des ruisseaux, leur art est celui des terrasses et des plates-bandes. Leur métier? Architecte paysagiste. Esquisse d'une profession... florissante!*



**La tâche du spécialiste de l'aménagement paysager ne se limite pas à l'élaboration d'un jardin coquet. Il faut savoir utiliser les végétaux pour créer des zones ombragées, protéger la maison des vents et préserver l'équilibre des écosystèmes.**

**Jardin japonais, à l'anglaise, exotique, champêtre. L'architecte paysagiste maîtrise l'art de créer tous les types de jardins.**



**S**i certains pourraient croire que l'expression «architecte paysagiste» est une façon guidée de dire horticulteur ou paysagiste, il n'en est rien. Loin d'être synonymes, ces termes désignent trois professions distinctes. Pour étoffer le lexique personnel, on retiendra que l'horticulteur est le spécialiste qui entretient les végétaux, que le paysagiste est celui qui les met en terre et que l'architecte paysagiste conçoit les plans d'aménagement du terrain. Car on ne l'appelle pas «architecte» pour rien! Bachelier en architecture de paysage, l'AP a fait quatre années de formation

universitaire et développé une expertise dans la conception de jardins esthétiques, harmonieux et fonctionnels, conformes aux goûts et à la personnalité des propriétaires. Mais on a beau avoir le diplôme en poche, on n'est pas architecte paysagiste pour autant! C'est que le titre est strictement réservé aux membres de l'Association des architectes paysagistes du Québec (AAPQ).

Maintenant qu'on sait ce qu'il faisait avant de mettre son annonce dans les Pages Jaunes, voyons ce que fera l'architecte paysagiste une fois sur notre terrain. Propriétaires de l'entreprise

«Le jardin est en quelque sorte le prolongement naturel du séjour.»

Katée Monette

photo Jean-Claude Hurmi



**Plutôt versé en matière de tendances et d'esthétique, l'architecte paysagiste peut très bien jouer le rôle de conseiller quant au choix du mobilier de jardin et des accessoires.**

Breault & Monette, André Breault et Katée Monette expliquent que la conception d'un aménagement paysager débute avec la détermination des désirs et des besoins du client. «Il s'agit là d'une étape cruciale, confie André Breault. En fait, ce n'est qu'en questionnant et en écoutant bien qu'on peut s'assurer de l'entière satisfaction des propriétaires.» Les clients confessés, les architectes paysagistes vaqueront au prélèvement des informations techniques. Dimensions du terrain, végétaux existants, tout est soigneusement mesuré, noté, photographié, étudié. C'est à partir de ces données que les architectes paysagistes élaboreront une esquisse préliminaire. Tridimensionnel, ce premier plan permettra aux clients de choisir l'aire qu'occupera chaque espace (terrasse, piscine, bassin) et de sélectionner les plantes et matériaux qui seront de l'aménagement. En attendant la présentation des croquis finaux, les propriétaires seront invités à dénicher l'exécutant des travaux. Eh non, les fonctions d'architecte paysagiste ne sont pas doublées de celles de jardinier! Katée Monette précise par contre que la plupart des architectes paysagistes offrent le service de supervision de chantier. «En assistant à l'exécution des travaux, on s'assure non seulement que les plans seront respectés dans leurs moindres détails, mais aussi

que les végétaux et les matériaux employés seront de première qualité.» Et combien faudra-t-il déboursier pour passer ses étés dans un jardin architecturé? «Impossible d'établir une échelle de prix, indique Katée Monette. Certains professionnels facturent à l'heure, alors que d'autres préfèrent établir des tarifs forfaitaires. Quant au client, il est libre de retenir nos services pour l'ensemble du travail ou de nous confier seulement quelques-unes des étapes de la conception.» ■

## Pratico pratique

André Breault et Katée Monette, de l'entreprise Breault & Monette, vous mettent en garde contre les professionnels qui disent pouvoir réaliser vos plans à la vitesse de l'éclair. «Il faut prévoir en moyenne de trois à huit semaines pour la conception des esquisses préliminaires», prévient André Breault. Bien sûr, l'attente sera plus ou moins longue, selon la saison et les engagements de l'architecte paysagiste. Vous avez des projets? Breault & Monette vous recommande d'attendre l'automne (avant l'arrivée des premières neiges) pour contacter l'architecte paysagiste. «Puisque cette période est relativement calme, le professionnel sera en mesure de consacrer plus de temps à la conception de votre aménagement.» Et pour ajouter à l'intérêt de la chose, les travaux pourront s'amorcer dès l'arrivée des beaux jours, ce qui vous évitera d'être inscrit sur une liste d'attente...

■ On peut contacter l'entreprise Breault & Monette en composant le (514) 733-5180.

■ Pour plus de renseignements sur la profession, communiquez avec l'Association des architectes paysagistes du Québec en composant le (514) 990-7731 ou le 1 877 990-7731. Visitez aussi le [www.aapq.com](http://www.aapq.com)



**Le rôle de l'architecte paysagiste consiste aussi à sensibiliser le public à la question environnementale et à mettre en valeur les bienfaits des végétaux sur l'atmosphère.**

photo Jean-Claude Hurmi